



Farmacia dejará de impartir la polémica asignatura de Homeopatía

En una tensa junta de centro, se ha acordado sustituir la materia optativa por la de Atención Farmacéutica ■ La de Salamanca era la única universidad que la impartía

R.D.L. | SALAMANCA

La homeopatía es un método terapéutico que se basa en la ley de similitud o de los semejantes, la cual afirma que una sustancia que provoca determinados síntomas en una persona sana, en pequeñas cantidades, es capaz de curar los mismos síntomas o semejantes en una persona enferma. Sin embargo, son muchos los detractores de estos tratamientos, así que cuando se habla de homeopatía la polémica está servida.

La Junta de Facultad de Farmacia votó la semana pasada la sustitución de la asignatura optativa de Medicamentos Homeopáticos por la de Atención Farmacéutica. En una tensa reunión, finalmente se acordó dejar de impartir la polémica materia en el curso 2018-2019, de forma que la de Salamanca dejase de ser la única Universidad pública que aún contaba con esta asignatura.

Hace dos años que se intentó dejar de impartir la materia pero en aquella ocasión la propuesta no tuvo apoyo suficiente

Hasta este año, Medicamentos Homeopáticos se ha ofertado como una asignatura optativa de 5 créditos ECTS, es decir, de un cuatrimestre, que forma parte de la docencia del área de Tecnología Farmacéutica del Departamento de Ciencias Farmacéuticas, que también cuenta con el área de Química Farmacéutica. La propuesta finalmente acordada pasa por cambiar Homeopatía por Atención Farmacéutica, ya que ambas forman parte del mismo área. De esta forma, la facultad pretende ampliar a dos cursos la formación de los alumnos en Atención Farmacéutica, ya que es una materia que en la mayor parte de las universidades no es optativa sino obligatoria. Sin embargo, este cambio tampoco convence a todos, ya que parece que los docentes de Farmacología defienden que en cuarto los alumnos no tienen conocimientos suficientes para recibir la citada materia. El debate está sobre la mesa, quién sabe si volverá a someterse a votación en pocos años.

Así sucedió con Medicamentos Homeopáticos. Hace unos dos años que se intentó dejar de impartir dicha asignatura, sin embargo, en aquel momento la Junta de Facultad se posicionó a



Fachada de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Salamanca. | ARCHIVO

LOS DETALLES

Posicionamiento en contra de los estudiantes

La Federación Española de Estudiantes de Farmacia se ha posicionado oficialmente en contra del uso de la homeopatía. Según aseguran en un documento publicado en su página web: "No existen estudios científicamente avalados ni contrastados por entidades independientes que avalen cualquier tipo de propiedad farmacológica a las concentraciones de principio activo que se alcanzan siguiendo el proceso de fabricación homeopático". Además, los estudiantes critican la catalogación de estos medicamentos como "especiales" ya que, insisten: "Esto hace que los productos homeopáticos puedan llegar a registrarse sin indicación terapéutica aprobada, lo cual puede suponer un riesgo para la salud y seguridad de los pacientes". Los alumnos se atreven a calificar la homeopatía de "pseudociencia".

Las facultades, en contra

La decisión de la Universidad de Salamanca de dejar de impartir la asignatura de Medicamentos Homeopáticos sigue la estela de lo sucedido en otros centros. Hace cerca de dos años que la Universidad de Barcelona decidió suprimir de su plan académico el máster en Medicina Homeopática, y es que de forma generalizada la mayor parte del profesorado se posiciona en contra de los tratamientos homeopáticos.

El Gobierno, a favor

Al menos es lo que parece, ya que el pasado mes de abril recibió el visto bueno del Gobierno el borrador que regula la homeopatía por el que no tendrán la obligación de indicar que se trata de un "medicamento homeopático sin indicaciones terapéuticas aprobadas".

favor, de forma que siguió formando parte de los planes de estudio de la Facultad de Farmacia, pese al malestar de algunos de sus docentes.

El conocimiento de la homeopatía en la facultad. ¿Al desaparecer la asignatura, los estudiantes dejarán de tener conocimientos sobre homeopatía? Los detractores de la materia aseguran que hay suficientes materias de carácter transversal en el grado en Farmacia como para que los alumnos terminen la carrera conociendo los fundamentos de los medicamentos homeopáticos y cómo se preparan. Evidentemente, los defensores consideran que esos conocimientos no son suficientes.

En este sentido, hay que señalar que los estudiantes tampoco tienen asignaturas de otros medicamentos considerados especiales como los homeopáticos. Es el caso, por ejemplo, de los radiofármacos cuando, sin embargo, hay una especialidad de Far-

Hace falta que se ponga orden ya

NO se puede entender lo que está pasando con el tema de la homeopatía. Hace pocas semanas, la ministra de Sanidad, Dolors Montserrat, se reunió con las consejerías autonómicas y aseguró que el objetivo era decir a los pacientes bien claro que los productos homeopáticos no cuentan con evidencia terapéutica, sin embargo, el borrador que se ha aprobado no recoge esa idea, al contrario, ya que se podrán vender en farmacias como medicamentos. Aunque Sanidad reconoce que no curan y aunque en el propio producto se asegure que no tiene propiedades curativas. Así que la actitud del Gobierno lo único que va a hacer es acrecentar las dudas de algunas personas acerca de la homeopatía.

La polémica rodea este tipo de tratamientos considerados una pseudoterapia. Esta semana la Junta de Facultad de Farmacia trató el tema y, según cuentan, "saltaron chispas" entre profesores y alumnos a favor y en contra de mantener o no la asignatura de Medicamentos Homeopáticos. Tal es la situación, que los docentes y estudiantes que asistieron a la reunión no quieren hablar públicamente de lo sucedido para no crispas más la situación.

Pero el debate no debería estar en las facultades. Es el Gobierno quien tiene que dejar bien claro qué es la homeopatía e informar a los ciudadanos para que no le den gato por liebre.

macéutico Interno Residente que es Radiofarma.

Lo cierto es que el plan de estudios de Farmacia es muy rígido, ya que está sujeto a las directrices europeas, de forma que la única flexibilidad que tiene es a través de la optatividad, y es ahí donde surgen las diferencias entre los profesores por las materias que se imparten y es por ahí por donde se introdujo Medicamentos Homeopáticos que, pese a la polémica, contaba con un buen número de alumnos todos los años. Algunos dicen en privado que la matrícula era alta porque se aprobaba fácilmente, pero no se atreven a manifestarlo públicamente.

La última Junta de Facultad de Farmacia volvió a poner de manifiesto esta semana la división existente en el centro respecto a este tema. La situación es tan tensa que los miembros de la Junta de Facultad no quieren ni hablar del tema. Tampoco su decano Antonio Muro ha hecho declaraciones al respecto.